

CLASSE : TLE A-C-D-E-H

ACTIVITÉ : EXPRESSION ECRITE

LEÇON 3 : LE RÉSUMÉ DE TEXTE

EVALUATION SOMMATIVE

Rêver la paix

Quoi donc ? La paix nous fuira-t-elle toujours ? Et la clameur des hommes, toujours forcenés et toujours déçus, continuera-t-elle à monter vers les étoiles d'or des capitales modernes incendiées par les obus, comme de l'antique palais de Priam incendié par la torche ? Non ! Non ! Et malgré ces conseils de prudence que nous donnent ces grandioses déceptions, j'ose dire, avec des millions d'hommes, que maintenant la grande paix humaine est possible, et si nous le voulons, elle est prochaine. Des forces neuves travaillent : la démocratie, la science méthodique, l'universel prolétariat solidaire. La guerre devient plus difficile, parce qu'avec les gouvernements libres des démocraties modernes, elle devient à la fois le péril de tous par le service universel, le crime de tous par le suffrage universel. La guerre devient plus difficile parce que la science enveloppe tous les peuples dans un réseau multiplié, dans un tissu plus serré tous les jours de relations, d'échanges, de conventions ; et si le premier effet des découvertes qui abolissent les distances est parfois d'aggraver les froissements, elles créent à la longue une solidarité, une familiarité humaine qui font de la guerre un attentat monstrueux et une sorte de suicide collectif.

Enfin, le commun idéal qui exalte et unit les prolétaires de tous les pays les rend plus réfractaires tous les jours à l'ivresse guerrière, aux haines et aux rivalités de nations et de races. Oui, comme l'histoire a donné le dernier mot à la République si souvent bafouée et piétinée, elle donnera le dernier mot à la paix, si souvent raillée par les hommes et les choses, si souvent piétinée par la fureur des événements et des passions. Je ne vous dis pas : c'est une certitude toute faite. Il n'y a pas de certitude toute faite en histoire. Je sais combien sont nombreux encore aux jointures des nations les points malades d'où peut naître soudain une passagère inflammation générale. Mais je sais aussi qu'il y a vers la paix des tendances si fortes, si profondes, si essentielles, qu'il dépend de vous, par une volonté consciente délibérée, infatigable, de systématiser ces tendances et de réaliser enfin le paradoxe de la grande paix humaine, comme vos pères ont réalisé le paradoxe de la grande liberté républicaine. Œuvre difficile, mais non plus œuvre impossible. Apaisement des préjugés et des haines, alliances et fédérations toujours plus vastes, conventions internationales d'ordre économique et social, arbitrage international et désarmement simultané, union des hommes dans le travail et dans la lumière : ce sera, jeunes gens, le plus haut effort et la plus haute gloire de la génération qui se lève. Non, je ne vous propose pas un rêve décevant ; je ne vous propose pas non

plus un rêve affaiblissant. Que nul de vous ne croie que dans la période encore difficile et incertaine qui précédera l'accord définitif des nations, nous voulons remettre au hasard de nos espérances la moindre parcelle de la sécurité, de la dignité, de la fierté de la France. Contre toute menace et toute humiliation, il faudrait la défendre ; elle est deux fois sacrée pour nous, parce qu'elle est la France, et parce qu'elle est humaine.

Même l'accord des nations dans la paix définitive n'effacera pas les patries, qui garderont leur profonde originalité historique, leur fonction propre dans l'œuvre commune de l'humanité réconciliée. Et si nous ne voulons pas attendre, pour fermer le livre de la guerre, que la force ait redressé toutes les iniquités commises par la force, si nous ne concevons pas les réparations comme des revanches, nous savons bien que l'Europe, pénétrée enfin de la vertu de la démocratie et de l'esprit de paix, saura trouver les formules de conciliation qui libéreront tous les vaincus des servitudes et des douleurs qui s'attachent à la conquête. Mais d'abord, mais avant tout, il faut rompre le cercle de fatalité, le cercle de fer, le cercle de haine où les revendications mêmes justes provoquent des représailles qui se flattent de l'être, où la guerre tourne après la guerre en un mouvement sans issue et sans fin, où le droit et la violence, sous la même livrée sanglante, ne se discerneront presque plus l'un de l'autre, et où l'humanité déchirée pleure de la victoire de la justice presque autant que sa défaite.[...]

Jean JAURES, *l'Esprit du socialisme, six études et discours*,
Editions Gonthier, Paris, 1964.

Priam : Roi mythique de Troie au moment de la guerre de Troie

I. Questions : (4 points)

- 1) Quelle est la thèse de l'auteur ? (2 points)
- 2) Relevez, dans le texte, deux propositions pour vaincre les obstacles à la paix.
(2 points)

II. Résumé : (8 points)

Ce texte comporte 714 mots. Résumez-le au ¼ de son volume avec une marge de tolérance de plus ou moins 10%.

III. Production écrite : (8 points)

Etayez cette affirmation de Jean JAURES : « La guerre devient plus difficile parce que la science enveloppe tous les peuples dans un réseau multiplié, dans un tissu plus serré tous les jours de relations, d'échanges, de conventions ».

CORRIGE DE L'ÉVALUATION SOMMATIVE

I. REPONSES AUX QUESTIONS

NB : les réponses aux questions doivent être rédigées entièrement par le candidat.

1. *La thèse : L5-6*

- L'auteur pense que la paix est possible et même inévitable. Ou
- La paix s'impose aux hommes.

2. *Pour surmonter ces obstacles, il propose :*

- Apaisement des préjugés et des haines L26
- Alliances et fédérations plus vastes
- Conventions internationales
- Arbitrage international et désarmement simultané
- Union des hommes dans le travail et dans la lumière.
- Des forces neuves y travaillent ...solidaires L6-7

II. RELEVÉS DES IDÉES ESSENTIELLES

1^{er} paragraphe : « Quoi donc ? La paix nous fuira-t-elle toujours ?... une sorte de suicide collectif. » L1-15

- En dépit des réserves induites par les tragédies qui ont jalonné l'histoire, la paix entre les hommes est possible.
- En effet des forces nouvelles s'y activent.
- Les nouveaux régimes démocratiques considèrent la guerre comme une horreur
- Les progrès scientifiques, en rapprochant davantage les hommes, instaurent entre eux plus de fraternité.

2^{ème} paragraphe : « Enfin, le commun idéal qui exalte et unit les prolétaires de tous les pays... la plus haute gloire de la génération qui se lève. » L15-29

- Les prolétaires partagent désormais un même idéal qui inhibe les antagonismes
- La paix apparaît dès lors comme un processus irréversible
- Certes les risques de conflits subsistent mais la mutualisation des forces permettra de réaliser le paradoxe de la paix.
- La construction de la paix dans l'élan des initiatives tous azimuts dans le monde sera le principal défi de la nouvelle génération.

3^{ème} paragraphe : « *Non, je ne vous propose pas... la France, et parce qu'elle est humaine* » L30-35

- Que les jeunes français aient foi en la paix et la préservent.
- Cela consolidera notre identité

4^{ème} paragraphe : « *Même l'accord des nations dans la paix... la justice presque autant que sa défaite* » L36-48

- Il faut se débarrasser des préjugés et des traumatismes de la guerre et s'engager résolument pour la paix.
- La guerre est destructrice.

III.LA PRODUCTION ECRITE

1. Introduction

Phrase d'accrochage : référence du texte et énoncé du sujet

Annoncer clairement le plan pour étayer les propos de l'auteur.

2. Développement

NB : les candidats devront produire des arguments et des exemples nouveaux

✓ **Sur le plan social :**

Brassage et rapprochement des peuples, distances abolies

Le monde = village planétaire

Exemple : les réseaux sociaux : Facebook, Twitter, whatshapp

✓ **Sur le plan économique**

Les accords économiques entre les pays permettent de préserver les relations et de maintenir la paix

Exemple ; UEMOA, CEDEAO

✓ **Sur le plan politique**

- Instauration des forces d'échange et de discussion

Exemple : UA / UE / ONU

- Volonté de dépasser les égoïsmes des nations et/ou des états particuliers
- Volonté de dépasser les micro-états pour aller à des groupements et/ou à des parlements régionaux ou continentaux (CEDEAO, UA, UE)

3. Conclusion

- *Bilan*
- *Ouverture facultative*

LA PRODUCTION ECRITE

Etayez cette affirmation de Jean JAURES : « La guerre devient plus difficile parce que la science enveloppe tous les peuples dans un réseau multiplié, dans un tissu plus serré tous les jours de relations, d'échanges, de conventions ».

I : ANALYSE DU SUJET DE LA PRODUCTION ÉCRITE

1 La composition du sujet

Le sujet de la production écrite comporte deux parties :

• L'opinion de l'auteur donnée dans une phrase affirmative :

« La guerre devient plus difficile parce que la science enveloppe tous les peuples dans un réseau multiplié, dans un tissu plus serré tous les jours de relations, d'échanges, de conventions »

• La consigne : étayez cette affirmation.

2. Compréhension du sujet

• Identification et analyse des mots clés :

« La guerre » : **adversité ; conflit, animosité ; barbarie...**

« devient plus difficile » : ne trouve plus de terreau, rareté des conditions de conflit,

« la science » : **découverte scientifiques, moyens mis à la disposition de l'homme par la science, nouvelles technologies,**

« enveloppe tous les peuples dans un réseau multiplié, dans un tissu plus serré tous les jours de relations, d'échanges, de conventions » : **rapproche davantage les hommes, créent des liens étroits, promeut la fraternité, la convivialité**

• Reformulation de l'opinion de l'auteur

- ✓ Grâce aux moyens technologiques, les hommes se rapprochent davantage au détriment des conflits.
- ✓ Les inventions scientifiques ont permis aux nations de privilégier de plus en plus la promotion de la coopération et de la convivialité entre elles.
- ✓ Les hommes et les nations privilégient désormais toutes formes d'accords au détriment des conflits grâce aux nouvelles technologies de communication.

II-RECHERCHE DES IDÉES

La question qui peut être posée pour rechercher les idées :

Pourquoi l'auteur affirme-t-il que les nations se rapprochent davantage grâce aux inventions scientifiques ?

Les idées :

- ✓ Distances abolies entre les grands centres urbains du globe
- ✓ Brassage et rapprochement des peuples,
- ✓ Création de réseaux d'amitié et de fraternité à travers le monde
- ✓ Les accords économiques entre les pays permettent de préserver les relations et de maintenir la paix
- ✓ Instauration des forces d'échange et de discussion
- ✓ Volonté de dépasser les égoïsmes des nations et/ou des états particuliers
- ✓ Volonté de dépasser les micro-états pour aller à des groupements et/ou à des parlements régionaux ou continentaux

III-ORGANISATION DES IDÉES

POSONS la question suivante :

Dans quels domaines peut-on classer les idées que nous venons de rechercher ?

Trois axes seront retenus pour classer les idées : les trois domaines sont : la société, l'économie et la politique. Cela donne l'organisation suivante

- **Sur le plan social :**

- ✓ Brassage et rapprochement des peuples,

Le monde = village planétaire

Exemple : les réseaux sociaux : Facebook, Twitter, whatshapp

- ✓ distances abolies entre les différents points de la planète

Exemple : les gros porteurs qui relient les grandes capitales et les grandes villes du monde en transportant des centaines de personnes en même temps, créant ainsi des carnets d'adresses...

- **Sur le plan économique**

- ✓ Les accords économiques entre les pays permettent de préserver les relations et de maintenir la paix

Exemple ; UEMOA, CEDEAO

- **Sur le plan politique**

- ✓ Instauration des forces d'échange et de discussion

Exemple : UA / UE / ONU

- ✓ Volonté de dépasser les égoïsmes des nations et/ou des états particuliers

✓ Volonté de dépasser les micro-états pour aller à des groupements et/ou à des parlements régionaux ou continentaux (CEDEAO, UA, UE)

RÉDACTION D'UN DEVOIR DE PRODUCTION ECRITE

SUJET

Étayer cette affirmation de Jean JAURES : « La guerre devient plus difficile parce que la science enveloppe tous les peuples dans un réseau multiplié, dans un tissu plus serré tous les jours de relations, d'échanges, de conventions ».

I. L'introduction

- **Une phrase d'accrochage**
 - ✓ **L'identité de l'auteur** : Jean JAURES
 - ✓ **L'intitulé du texte** : "Rêver la paix"
 - ✓ **Le titre de l'œuvre source de la citation** : *l'Esprit du socialisme, six études et discours*,
 - ✓ **Maison d'édition** Editions Gonthier
 - ✓ **Lieu et date d'édition** : Paris, 1964
 - ✓ **La citation** : Les inventions scientifiques ont permis aux nations de privilégier de plus en plus la promotion de la coopération et de la convivialité entre elles.

- **Une phrase qui annonce**
 - ✓ **la position qui sera adoptée dans le développement** : étayer
 - ✓ **les axes à développer** : les axes social, économique et politique.

Rédaction de l'introduction

Dans le texte intitulé, « Rêver la paix », extrait de l'œuvre, *l'Esprit du socialisme, six études et discours*, publiée par les Editions Gonthier à Paris en 1964, Jean JAURES déclare que Les inventions scientifiques ont permis aux nations de privilégier de plus en plus la promotion de la coopération et de la convivialité entre elles. Nous mettrons en évidence l'opportunité de cette déclaration en le justifiant sur les plans social, économique et politique

II- Le développement

Dans notre développement nous allons étayer, c'est-à-dire développer la thèse de l'auteur en commentant la citation et en apportant des arguments et des exemples nouveaux

Rédaction d'une partie du développement

Le paragraphe qui correspond à l'axe social

Les inventions scientifiques ont profondément bouleversé les relations entre les hommes et les nations. On peut sans nul doute affirmer que les hommes ont vu leur relation sociale transformée. En effet, sur le plan social, l'on assiste de plus en plus de brassage des peuples, des rapprochements entre

eux, si bien que le monde est aujourd'hui devenu un village planétaire. Cela s'illustre avec la place prépondérante qu'occupent désormais les réseaux sociaux dans la vie des hommes, avec Facebook, whatshapp ou Twitter et autres, l'on suit le quotidien des uns et des autres. Cela crée une forte fraternité qui estompe une quelconque animosité. En plus de bouleverser les relations sociales, l'on voit émerger des coopérations économiques

III- La conclusion

- le bilan de l'argumentation ;
- l'ouverture :

Rédaction de la conclusion

De ce qui précède, l'on peut aisément affirmer que les inventions scientifiques ont permis aux nations de privilégier toutes formes de coopérations et de convivialités. En effet l'on perçoit des bouleversements sur les plans social, économique et politique. Non seulement les hommes ont vu les relations sociales bouleversées dans le sens d'un plus grand rapprochement, mais aussi les nations privilégient les coopérations économiques. L'on peut donc certifier de la justesse des propos de Jaurès. Malheureusement il existe encore sur le globe des conflits suscités par de grandes puissances qui se rapprochent au détriment de nations plus faibles.